

Rafael García Pérez

Franquismo y Tercer Reich. Las relaciones económicas hispano-alemanas durante la Segunda Guerra Mundial

[Colección Estudios Políticos, 44-1994-614 págs.]

EN los últimos años toda una serie de historiadores españoles, que han madurado en la España democrática, se han lanzado por el camino de profundizar en el conocimiento de la dictadura franquista, reescribiendo una historia que hasta fechas recientes se había venido construyendo sobre falsas objetividades y postulados interesados políticamente. Hoy, gracias a esa labor, es ya posible empezar a comprender lo que fue el franquismo, las fuerzas que lo sostuvieron, sus objetivos, su política exterior y lo que ha supuesto en la historia de España.

La obra de Rafael García Pérez que comentamos, titulada «Franquismo y Tercer Reich» se inserta plenamente en esta línea de trabajo. Fruto de una Tesis Doctoral, que se tituló «Deuda, Comercio y Nuevo orden: España y el Tercer Reich durante la Segunda Guerra Mundial (1939-1945)», mereciendo el Premio Nicolás Pérez Serrano, que anualmente concede el Centro de Estudios Constitucionales, este estudio desborda desde el primer momento el carácter iniciático que en el proceso de investi-

gación tiene casi siempre una Tesis Doctoral, para configurarse como un trabajo de madurez, que combina perfectamente la rigurosidad y profundidad en la investigación y el análisis con la amenidad y el interés de la lectura, no sólo para el especialista sino también para el profano que tiene interés en conocer lo que fue el franquismo en sus primeros años. A lo anterior se une el hecho de que la obra constituye además una aportación clave e imprescindible para desentrañar aspectos fundamentales de una de las etapas del franquismo más distorsionadas por la historiografía tradicional. Sólo sobran algunas reiteraciones, producto del deseo del autor de ser preciso y claro.

La importancia que las relaciones entre España y el Tercer Reich tienen para el conocimiento de ese periodo crucial de la historia de España se pone de manifiesto en la gran cantidad de escritos, la gran mayoría de propaganda y combate político y carentes de rigor científico y objetividad, que se han ocupado del tema desde los mismos años cuarenta e incluso en fechas recientes.

Rafael García ha orientado su trabajo por derroteros radicalmente opuestos, basando sus principales aportaciones en la consulta de fuentes documentales españolas y alemanas, que hasta el momento no habían sido investigadas de forma sistemática y completa. Este afán de rigurosidad histórica explica no sólo el rigor con que la exposición se ajusta a las fuentes documentales existentes sino también las lagunas investigadoras que se observan en determinados temas concretos, que el autor expresamente señala, como consecuencia del carácter incompleto de los archivos o de su no apertura pública, pero que en ningún caso afectan a las tesis mantenidas por el autor.

Este hecho y el deseo de dejar clara cual es su aportación al estudio del periodo señalado lleva al autor a pasar revista, como punto de partida, a las principales aportaciones, tanto españolas como extranjeras, que desde perspectivas científicas se han ocupado de investigar el tema, reconociendo la deuda intelectual que tiene contraída con los trabajos de Angel Viñas y Javier Tusell, que entre otros investigadores, se han ocupado directamente del tema y han abierto caminos fructíferos de investigación sobre el periodo.

La obra, respondiendo con exactitud al título, se centra en el estudio de las relaciones hispano-alemanas durante la Segunda Guerra Mundial para a través de las mismas irnos desbrozando no sólo lo que fue el «primer franquismo», tanto en su proyección interna como internacional, sino también lo que fue el proceso de transformación de sus

estructuras y dinámicas desde la heterogénea coalición victoriosa en la Guerra Civil hasta la dictadura caudillista que se afirma progresivamente.

El objeto de la investigación es en términos generales, como el propio autor señala, contribuir al conocimiento del primer franquismo, su configuración y evolución, así como la relación entre su heterogénea composición interna y su ambivalente posición internacional ante la Segunda Guerra Mundial. Para cumplir este objeto, el autor utiliza y se basa principalmente en el estudio de las relaciones hispano-alemanas.

El principal resultado de este trabajo es, en nuestra opinión, un completo y riguroso análisis de la política exterior del Régimen franquista durante la Segunda Guerra Mundial, que sin lugar a dudas habrá de ser tenido en cuenta para posteriores estudios.

La razón de tomar las relaciones entre el franquismo y el Tercer Reich como hilo conductor de la investigación responde, por un lado, a la dificultad que se deriva de la ausencia de documentación de esa época que registran los archivos españoles y, por otro, a que la documentación diplomática de terceros países, especialmente si eran aliados, recoge numerosas informaciones sobre la política interior y exterior española, que normalmente son silenciadas en la documentación oficial española. Desde esta doble perspectiva, es indudable que el estudio de las relaciones entre España y la potencia hegemónica del momento ofrece las mejores oportunidades para conocer la evolución interna y

las aspiraciones exteriores del primer franquismo. De esta forma, el autor lleva a la práctica la idea, puesta en marcha, entre otros, por Javier Tusell, de utilizar el estudio de las relaciones exteriores del Régimen como el medio más idóneo para acceder al conocimiento de esa primera etapa del franquismo.

La tesis de trabajo de la que parte la obra, que rompe con la opinión general más extendida, es que la clave de las relaciones hispano-alemanas en este periodo no radica en la abstención española a participar militarmente de forma completa en la Segunda Guerra Mundial, sino en la existencia de una importante vinculación de naturaleza económica entre ambos países, fraguada a partir de la intervención alemana en la Guerra Civil y materializada principalmente en la creación de una organización económica ligada a la producción de guerra alemana y en la existencia de una abultada deuda de guerra, y en la primacía clara de esta vinculación económica en la evolución de las relaciones bilaterales. Desde la perspectiva del Tercer Reich, España tenía asignada, sobre todo y en primer lugar, una función económica básica, como suministradora de materias primas necesarias para la industria de guerra alemana. Sólo subordinadamente cumplía una función estratégica en la guerra entre el Tercer Reich y las potencias aliadas.

Sobre esa base, la obra persigue realizar una evaluación esencialmente política de la vinculación económica entre España y el Tercer Reich, sin por ello renunciar a tratar de cuantificar esa relación. Para ello, en concreto, la inves-

tigación se centra en tres temas claves. Uno, realizar, por vez primera, una reconstrucción pormenorizada de la deuda de guerra de España con Alemania, que permita determinar su importe, los medios que fueron empleados para su liquidación, su situación real al concluir la Segunda Guerra Mundial y su definitiva extinción en 1948. Dos, determinar la contribución del comercio hispano-alemán al esfuerzo de guerra del Tercer Reich, tanto en los productos suministrados como, sobre todo, en los medios contractuales aplicados que definen la naturaleza subordinada de las relaciones mantenidas entre los dos países. Tres, examinar la forma en que se produjo la integración española en el Nuevo Orden, así como su posterior retirada en 1944, analizando los nexos diplomáticos, políticos y militares que se establecieron y destacando su ligazón económica. Quedan fuera de la investigación realizada y por lo tanto pendientes, como el propio autor reconoce, en razón del restringido acceso a fuentes documentales básicas, aunque se hacen extensas referencias a los mismos, la determinación de la exportación de mineral de wolframio español a Alemania durante la Segunda Guerra Mundial y el análisis de la contribución alemana al proceso industrializador español después de la Guerra Civil.

El estudio se despliega a lo largo de una Introducción, tres grandes partes que constituyen el núcleo central de la investigación, divididos en siete capítulos, y unas conclusiones. Todo ello acompañado de una relación de las fuentes documentales y de la bibliografía

fía utilizadas. Sobre esa base la exposición sigue una organización cronológica y temática al mismo tiempo, que facilita de forma importante la lectura y comprensión de la obra. La presentación del trabajo corre a cargo de un Prólogo de Roberto Mesa, director de dicha investigación, en el que se hacen referencias a lo que supone el estudio en la historiografía del franquismo y al perfil investigador del autor del mismo.

La Introducción sirve para explicar el porqué y el cómo se ha hecho la investigación, así como los objetivos que se han perseguido, ofreciendo un cuidado panorama del estado de la investigación sobre ese periodo.

La primera parte, constituida por un capítulo, analiza los antecedentes históricos inmediatos referidos a la Guerra Civil y a la ayuda alemana, como forma de explicar el proceso de satelización política y dependencia económica respecto del Tercer Reich con que España enfrenta la Segunda Guerra Mundial. Para ello se pasa revista, entre otros temas, al control del comercio exterior, las inversiones nazis y la deuda de guerra que se generan durante la Guerra Civil.

La segunda y tercera parte abordan la etapa específica de la Segunda Guerra Mundial, centrándose cada una de ellas en una fase concreta de las relaciones hispano-alemanas.

La segunda cubre el periodo que va de abril de 1939 a agosto de 1942, caracterizado principalmente por la decidida opción a favor del Eje adoptada por España, que tendrá a Serrano Suñer como principal impulsor. A lo largo de

sus tres capítulos, Rafael Gracia realiza un pormenorizado, documentado y riguroso análisis de la transformación del sistema comercial hispano-alemán, del papel de España en la economía de guerra alemana y del contencioso de la deuda de guerra; de los planteamientos del Régimen franquista ante la beligerancia plena en la Segunda Guerra Mundial al lado de las potencias del Eje, desmitificando la entrevista de Hendaya y el pretendido neutralismo de Franco y poniendo de manifiesto el deseo de entrar en la guerra, siempre que Alemania garantizara determinadas contraprestaciones territoriales, económicas y militares, y del papel que España juega y pretende jugar en el Nuevo Orden que la Alemania nazi parece que va a imponer. Todo ello acompañado del correspondiente análisis de las vicisitudes y evolución de la política interna española en ese periodo. A nivel concreto, destacan por su interés, además del análisis mencionado de los planteamientos decididamente favorables a la entrada en la guerra al lado del Eje, la investigación que el autor realiza en torno a la División Azul y sus costes, el envío de trabajadores a Alemania, la deuda de guerra, la fundación del INI, los acuerdos de cooperación técnica con Alemania y la caída de Serrano Suñer.

La tercera parte, titulada «Normalización de la política exterior española», abarca el periodo que transcurre entre septiembre de 1942 y mayo de 1945, que se corresponde con el inicio del cambio de rumbo de la Segunda Guerra Mundial en favor de las potencias aliadas y con la subsiguiente derro-

ta alemana, siendo Gómez Jordana y Lequerica los encargados de llevar adelante la política exterior. El primero de los tres capítulos en que se divide esta parte se dedica a estudiar los esfuerzos españoles para normalizar las relaciones bilaterales con Alemania, dedicando una especial atención a la política exterior neutralista que impulsa Gómez Jordana, con el exclusivo objetivo de la supervivencia del Régimen, al nuevo Tratado Comercial suscrito con Alemania y sus consecuencias y a las compras masivas de armamento. En el segundo capítulo se analiza la acción del Régimen franquista ante las presiones y exigencias aliadas, estudiando, entre otros temas, el embargo aliado de petróleo y la «guerra del wolframio». El último capítulo, titulado «España y la destrucción del Tercer Reich», atiende a la solución que se da a los contenciosos bilaterales pendientes en 1945 y a la liquidación de los intereses alemanes en España, hasta su solución legal en 1948.

Finalmente, el autor resume en un breve capítulo de Conclusiones lo que considera son las grandes líneas de las relaciones hispano-alemanas durante la Segunda Guerra Mundial y de la política exterior de la España franquista durante ese periodo.

En concreto, considera que, durante todo el periodo de influencia del Tercer Reich sobre España, las relaciones hispano-alemanas estuvieron definidas por una predominante vinculación económica, sin que las distintas oportunidades que se presentaron a lo largo de la guerra sirvieran para modificar en un sentido político o militar esa relación y

función básicas, que el Tercer Reich asignaba a España. Por parte española, por el contrario, la vinculación con la Alemania nazi fue contemplada con otros criterios, políticos, militares y económicos, predominando durante la gestión de Serrano Suñer el objetivo de integrarse en el futuro Nuevo Orden en las mejores condiciones, si bien las bases materiales establecidas atentaban contra el nacionalismo español y los intereses mismos del Estado. El objetivo fue «hacer compatible la realización del programa del nuevo estado, lo que se ha denominado el «programa autárquico» (desarrollo industrial sobre base militar para sostener una política exterior expansionista), dentro del sistema internacional hegemónico nacional-socialista. Sin embargo Alemania nunca aceptó proceder a una transformación de esta naturaleza que implicaba sumar a su condición de potencia hegemónica la cualidad de país cooperador». La deuda de guerra resume y simboliza, mejor que cualquier otra cuestión, la naturaleza y desarrollo de las relaciones hispano-alemanas. En los últimos años del conflicto europeo, el franquismo, debido a la tenacidad negociadora de Gómez Jordana consiguió rentabilizar la dependencia comercial alemana hacia España.

La actitud española hacia el Tercer Reich e implícitamente, la posición del franquismo frente a la Segunda Guerra Mundial, estuvo determinada por la heterogeneidad de las fuerzas políticas que sostenían al Régimen y por la falta de consenso para construir un determinado modelo de Estado. Frente a la polí-

tica de integración, de participación en el proyecto continental nazi que Serrano protagonizó, la acción política de Gómez Jordana se caracterizó por el retorno al conservadurismo más genuino del nacionalismo español. En definitiva, concluye el autor, «planteadas las opciones entre la abstención neutralista y una participación de resultados inciertos, el franquismo se decantó por una política en defensa de sus intereses inmediatos. Política que tras el cambio de rumbo en el curso de la Guerra Mundial, en 1942, tuvo como único objetivo la propia supervivencia del Régimen». Sin embargo, el giro político dado por el Régimen en 1944 en su posición internacional no supuso una ruptura definitiva en las relaciones hispano-alemanas. Durante el último año de la guerra, el franquismo trató de mantener una relación abierta con Alemania, pues el Gobierno español siempre consideró que la Alemania derrotada nunca desaparecería como Estado y continuaría

conservando parte de su influencia política como potencia europea y sobre todo una gran capacidad industrial y tecnológica. Este cálculo político, que finalmente resultó errado, complicó extraordinariamente la posición internacional de España en la postguerra.

En definitiva, estamos ante una obra que ofrece un análisis completo, riguroso, objetivo y en algunos puntos novedoso de lo que fue el primer franquismo y su política exterior, que sin lugar a dudas pasará a ocupar un lugar privilegiado entre las obras insustituibles para el estudio de ese periodo de la historia de España. Una obra que además tiene la virtud de unir rigor científico y amenidad, ofreciendo una lectura de interés tanto para el especialista como para todas las personas que se interesan por el franquismo y la política exterior de España.

Celestino del ARENAL